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为了 贯 彻 中 国工会十一大精神，推进
我省工会改革，省总工会11月 25日 上午和
26日 上午，召开了 有各界人士参加的 工会
改革恳 谈会。许多 同 志对工会改革十分关
注，提 出 了 重 要 的见解和建 议。下面 是部
分与 会 同 志 的发 言 摘要 。

工会只有改革才 有 出 路
省委政治 体制改革办公室副主任李鸿

义：社会主义 国 家 的工会问 题 可 以 说是一
个长 期没有解决的问题 。波兰的工潮给社
会主义工会敲了 警钟。波兰的改革本意也
是好的，但政府 的改革没有得到工人群众
的理解和支持，工 人站在了 政 府 的 对 立
面；而 波兰工会 由 于脱离群众 ，在工潮面
前无能为力 ，迅速 土崩 瓦解。这个教训是
值得记取 的。中 央政治局最近一个时期先
后开了 七次会议研 究工会问题。中 国工会
十一大提出 了 新时 期 工会工作的理论 、纲
领和路线 ，具有重大意义 。一是总 结了 我
们几十年 的经验 ，二是接受了 国 外 的 教
训。可 以 说 ，工会现在面临着大好形势 ，
也面临着艰 巨 的任务。工会工作要从过去
的模式 中 挣脱出 来，必 须进行改革。改革
的重 点一 是明 确职能 ，二是理顺 关系 ，三

是搞活 基层 ，四 是实现 “两化”（群众化 、民主化 ）。
不改 革就没有 出路 。

建筑总 公司经理贾培英 ：现在在 企业 里 ，工会在群
众中 的影 响力不大，主要原因 是 工会缺少 独立性，不 能
代表维护职工 利 益 。由 于长 期 的 旧 体制 的影 响 ，党组织
要工会听 话 ，行政要工 会 跟着跑 ，同 时工会本身也光想
靠着 党 政 ，这就造成工会与 群众关 系 的距 离 ，得不 到群
众的信任 和 拥护 。现在各行 业 的 各种 协会纷纷成立 ，活
动非常 频繁，号 召力 很 强 ，这对工会是个挑战。如 果工
会不 进行改革，不保持与 职工群众的密 切关系 ，最后 势
必被取而代 之 。

省委宣传部新闻处处长 高思政 ：现在
好多问 题 群众不 去找工会 ，而是找党政 。
什么 时候到工会上访 的人多 了 ，我 看工会
的地位就高了 。工会要从精神束缚 中解放
出来，不 要管那些 “帽子”，真正 扎扎实
实地为群众办事 ，提高 自 己 的威信 。

理顺外部关 系 是工会改
革的重要条件
省政府办公厅副主任贾治邦 ：贯彻 中

国工会十一大精神 ，要结合陕西的实际 ，
要有创造性。从陕西的实际情 况来说 重 要
的是要理顺政府与 工会 的关 系 和基层 企业
中厂长 与 工会 的关系 。这两个问 题 解决好
了会促进工会 的整个改革 。在政府 与 工会
关系问 题 上 ，矛盾 的主要方面 在政府 。省
政府一年来多次研究过 这个问 题 。侯 省长
在省工 会八大就这个问 题 发 表的讲话大家
反映很好。这个讲话是省政府常务会研 究
过的，得到一致同 意 。目 前我们 和省工会
正在研 究如何落实这些 措施。一是研 究确
定省政府哪些重 要会 议 要有工会参加。以
前这 方面作的不 够好 ，现在要采取补救措
施，最 后 形成一个规范性 的文件。二是加
紧筹备省政府 与 省总工会 的第一次联席会
议，已商 定下月 中 旬召 开 。当 然 矛盾 的次
要方面也要重 视解决 ，这主 要是解决工 会
脱离群众 的问 题 ，使工会真正能 够发 挥组
织，教 育职工群众 的作用 。

陕西师 范大学 副教授 杨树桢 ：我 感到
各级党委 ，政府和各界 人士应转变对工 会
的地位 、作用 的 看法 。这次工会十一大党
中央对工会组织 的 独立 自 主问 题 很 重 视 ，
这是工会改革 的重 要外部条 件。但 要把这
些好的主张 贯彻下去 ，必 须形 成 法 律 条
文。不 能 以 言 代法 ，今天是 正确 的 ，明 天又

可能成错误 的 了 。现在工会干部 顾
虑重重 ，就 是 感 到 缺少法律保证 。
做为一个社会 主 义国 家 ，如 果不重
视工 人 阶级 ，这是最大的失策 。

西北政法学 院院长 兼书记穆镇
汉：工会十一大后 ，工会 的 地位 作
用、方 针职 能解决了 ，而 且 理 论上
有新突 破 ，但还没 有见诸于法律 。
法律是 国家 意 志 ，有了 法 ，各方面
都依法办事 ，才 能解决 问 题 。党政
工关 系 仅仅靠 人事 关 系不行 。有 的
工会 干 部一有事就问 党委 怎 么办 ，
政治领 导不 是每 件事 都找书记 ，而
应该去 找群众。现在到处 宣传 企业
家“决定一 切”，这是 片面 的。我
们国家 封建 影 响还很 多 ，现 在有 的
企业经营者 对工 人利益的侵犯比 资
本家有 过之而无 不及 。

工会要突 出维 护和
参与 的 职能
省委 组 织部研 究室 主 任 余 少

君：工会今后 要 突 出 民 主 参 与 ，就
是要参加政 府涉及职工群众利益 的
重大方 针政策 的制定 。只有通过参
与，才 能从政策 上有效 地维护职工
的具体利益 ，解决带普 遍 性 的 问
题。工会十一大之 后 ，工会参 与 的
气候基本形成 。但总 的来说 ，在基
层比较 容易参 与 ，上层 参 与还 是 比
较薄弱 的。不 管 怎样，工 会要转变
观念 ，挺 起腰 杆，大胆工作 。

省经委 副主任 杨枫 ：政 治 体 制 改
革的一个重 要方面 是要发 展社会 主 义
民主 。工会作为 重 要 的社 会 政 治 团
体，要在社 会主 义 民主建设 中 发 挥重
要作用 。工会维护 职工利 益 的问 题 是
一个大问 题 ，要 切实 加强 。当 前 要研
究处 理好深化改 革 与 维护 职 工利 益 的
关系问 题 。如 优化劳动 组 合 与 维护 职
工主 人 翁 地位 ，支持经营者 与 反 对企
业经 营 中 的不 正之 风 ，还有眼前利益
与整 体 利益 的关 系 等问 题 。

省冶金 厅厅长 张成江 ：工 会要敢
于维护 职 工群众的合法权益。我们 系
统有一个工厂分 房子 ，行 政领 导住了
新房后 不 退原住 房 ，群 众 意 见 很大 。
工会 主 席找 行 政领 导 谈 ，对 方 说 ：

“ 你 不 要管 ，要不 然 就撤你 的职。”
这位 工 会主 席 不信 邪 ，顶住了行政 领
导的无理指责 ，终于解决 了 这 个 问
题。工 人群众就需 要这样敢为群众说
话办 事的 工 会干部 。

省电子 厅厅长 龚光俊 ：工会 工 作
的基础在基层 ，但 民主参 与 ，维护职
工利 益的关键在省上 。现在省政 府 和
省工会就解 决工会参 与 省上涉及职工
利益的重 大决策问 题 已做 了 很 多 工
作。我们对省 工会寄 于 期望 。

省委研究室工业处处长 王志 明 ：
工会的 民主 参 与 和监 督 ，说 起 来 容
易，但做起来是很 不 容易 的 。工 会要
借助 于全国 工会十一大 的东 风 ，广 泛
宣传十一大精神 ，使社 会各个方面 重
新认识工会。省 总 研 究 室 　杨 令 青

本报 记者　韩 庚
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惠安化 工 厂 职工 食 堂办灶 有 高招

坚持 多 种 经 营 消 化 涨 价 因 素
本报讯 惠 安化工厂

职工食 堂，坚 持对外营
业和 副 业生 产 ，将所得
收入补贴职 工食堂，消
化物价上涨 因 素 ，使职
工吃得好 ，还花钱不 多 。

这个有着近2500名

职工就餐的 厂 职 工 食
堂，一方面坚持对外 承
办酒席，加 工 销 售 油
条、面 包 、酥 饼等外 销
食品 增 收 创收 ，一方面
自己 养猪 、做豆 腐 、生
豆芽，节省开支。从去

年到 今 年 九
月，该 食 堂
就养 了 283
头猪 ，产 肉

5 0600斤。
该厂 职工食 堂 的 多

种经营 活动 使广大 职 工
获益不 浅。仅今年一 至
九月 ，该厂食堂就 拿 出
了2.3万 余元 ，补贴职
工灶。每年春 节，厂 食
堂都要拿 出2000琵 免费
为单 身职 工供应 麻花 和
酥饼。在社会上物价连
涨的情况下，这个厂的
职工食堂主 食 价 格 稳
定，副食 炒菜每 份保持
在0.40元 以 下，凉 拌菜
不超过0.20元，在该厂
食堂 很少听到职 工报怨
饭菜 量 少价高 ，谈 起 来 ，

大伙 都还 满 意 。
（ 姬 臣 松 ）⑫
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他们 敢 向 虎 山 行
现场挖 补高压 电站锅 炉汽 包
长裂 缝 在韩城 电 厂 获得 成功

本报讯　国 内 第一次现场挖补高压 电站 锅 炉
汽包长 纵缝，经过13个单位43个昼 夜 的 呕 心 沥
血，团 结 奋战，最近在 韩城 电厂获得成功 。各项
技术指标全部合格。11月 19日 已点 炉并 网 发 电 ，
工期提前26天 ，可 多发 电4000万度 ，收 到了速度
快，质 量好的效果，为缓解西北 电荒 作 出 了 贡
献。

韩城 电厂 1号 锅 炉在1986年 5月 小修 中 发 现
有纵 向 裂纹后，一直处在 监督运行之 中。今年四
月项修中 检查，纵缝发展 已超 过临 界值，直接威
胁着安全运行 。该汽包的 两 条纵 缝和一条环缝。
总长679米，壁厚90毫米。要开出 宽50毫米，深
80毫米的槽进行 焊补，这样大的 “手术”，如何
防止变 形，冷裂纹 以及过大的残 余应力 等问题 ，
技术难度 很大。为 了 保证万无一失 ，承担这项工

作的 东 北 电管 局 辽 宁省机 电工程 学会 和 韩 城 电
厂，反复 协 商，认真研讨，才制定 出 了 技 术 方
案。之后，西北 电管 局又在 西安召 开了 专家 学者
教授论证会，并制定出 质 量验收标准 。技术方 案
确定之 后，两方 即 投入紧张的 准 备工作 ，东 电在
6 个单位 中组 成 由 4名 高工，6名 工 程师，5名
技师参加 的36人小分队，20天赶制 出 各种 专用 工
器具，西北 电建局 焊条厂为 这 项工程专 门 试制 了
超低氢，塑性韧性都好的焊 条，于 9月 7日 停 炉
处理 。

在挖补中全体施工人员打破了 单位 、工种 、
干群之 间 的 界限，紧密 协作，保质 量抢速度 ，终
于提前优质 完成了 这一高难度 的工程 。

（ 孙 国 栋　薛 惠 ）⑭

西安 民航

局所属 的

八条旅游

钱票价下跌

本报讯　为 了 满足
社会需求，做好春运工
作准备，使更多 的 国 内
旅客乘 坐西北 民航的 飞
机，根据 中 国 民航局的
通知，西 安 民航局 近 日
决定：自 88年12月 1日
至89年 3月 31日 ，西安
至北京、上海 、广 州 、
桂林、成都、昆 明 、杭
州、敦煌的 八 条旅游热
线票价下浮，由 原来的
国内公布运价下浮到国

内折扣运价。如 西安至
北京的 国 内 公 布 价 为
2 42元人 民 币 下 浮 为
1 19元人 民 币 。

（ 安 双 荣 ）⑫

三
秦
短
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△在最近举办的安康市 首届 科技扶贫
实用 技术交易 会上 ，省职 工技协等 单位 为
交易 会提供了 300多 项可供 转让的技术成
果，赶编 了 一套 《实用 致富技术 资料 》，
免费 咨询 50多 项，赠送宣传 资料 600
余份。另 外 ，由 于 与 会人 员的努力 ，交易
会签订合同 3项，达成各类意 向 协议30余
项。　（季 秦 ）⑫

△昨 日 上午 9时许，我省最高的 旅游
宾馆——西 安西 都大厦举行 了 具有浓郁东方色彩的
封顶仪 式 。至 此，这幢由 省建五公司 承建 的高 28
层，主楼 为 90.35米的建筑，主体施 工全 部 完成 。

（ 华 智 ）⑮

△由 省 电视台与省交通厅合拍的上下 两 集 电视
剧《乘务员》11月 23日 正式开拍。乘务员 是一

个平凡的工作 岗位 ，社会上不少人对 这 项
工作不够理解 ，以 往反映这方面的文 艺作
品很少 ，通过 这部 电视剧将会在 运 输企 业
与社会各界间 架 起理 解、友 谊 的 桥 梁 。
《 乘务 员 》的 编剧是省交通 工会孙映林 ，
导演是 曾执 导过 《李信 与 红 娘子 》的 李 源
同志。⑫

△在参加 山 东齐鲁石化公司 自 备 电站
的建设 中 ，西 北 电建四 公司 二处和机械十
处的 青年突 击队发 挥着重 要 作 用 。由 这
个公司 201、202、203、204
机械队的青年突 击队承 担的 6项工程 ，最
近被团 中央命 名 为 “青年突击队工程”。
据悉，陕西 共有这样的工程 14项 。

（ 彭 到？）


